

EXAMEN MENSUAL

Enero 2022



@_CEPOS



CEPOS Centro de
Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx



EL PANORAMA DE ENERO

1. La **pandemia del Covid-19** registró su mes más intenso en materia de contagios, aunque el número de muertes mostró un incremento relativamente menor. Hasta el 31 de enero se acumularon más de 4.9 millones de contagios y 306 mil fallecidos en México, mientras que en todo el mundo hay 377 millones de casos.
2. La **situación económica**, marcada por las malas noticias y el creciente pesimismo que se esparce entre los expertos, mientras se confirma que el país ha entrado, otra vez, en recesión técnica, tras dos trimestres consecutivos de retroceso en el PIB.
3. Sigue el debate sobre la **reforma eléctrica**, ya que el inicio del parlamento abierto y las declaraciones de diversas autoridades estadounidenses han encendido la polémica respecto a la conveniencia o daño de aprobar la iniciativa del presidente López.
4. La **lucha política**, reflejada principalmente en dos grandes temas: La preparación de la consulta en materia de revocación del mandato presidencial y la definición de las candidaturas de los diversos partidos para las elecciones de junio próximo, que renovarán un total de 6 gubernaturas.

PANDEMIA DEL COVID-19 EN MÉXICO

- El 1 de enero México tenía 3,988,916 casos oficiales de Covid-19. Para el 31 de enero la cifra aumentó a 4,942,590: un incremento superior al 23.9%. En el mismo lapso pasamos de 299,525 muertos a 306,091: un aumento del 2.1%.
- Otras noticias relevantes:
 - 4 de enero. El presidente López señaló que están aumentando los contagios, pero la variante ómicron no está provocando un aumento en las muertes.
 - 7 de enero. La COFEPRIS autorizó el uso de emergencia del molnupiravir, desarrollado por Merck como tratamiento del Covid-19.
 - 9 de enero. El gobierno de la CDMX, el IMSS y empresarios acordaron que a los empleados no se les soliciten pruebas de Covid-19, que ya escasean.
 - 8 de enero, México anunció que ha recibido 200.5 millones de dosis de vacunas contra el Covid-19.
 - 24 de enero. El semáforo epidemiológico colocó a 1 estado en rojo, 9 en naranja y 10 en amarillo, mientras que los otros 12 permanecían en verde.



@_CEPOS



CEPOS Centro de Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx

SITUACIÓN ECONÓMICA

- Durante enero el peso retrocedió frente a la moneda estadounidense. El dólar inició el mes en el rango de los \$20.46 pesos y cerró el 31 de enero en \$20.64 pesos.
- Durante enero, las bolsas de valores cerraron a la baja. El Índice de Precios y Cotizaciones de la BMV inició el mes concluyendo la jornada del 3 de enero con 52,941.01 unidades y cerró con 51,330.85 el 31 de enero. En el caso de Biva, su índice principal cerró la primer jornada del mes en 1,094.73 puntos y llegó a 1,060.22 el día 31.
- El 3 de enero la mezcla mexicana de exportación se vendía en los mercados internacionales a \$70.90 dólares/barril, y para el 31 de enero su precio había subido más de 12 dólares, a \$83.11 dólares/barril.
- Otras noticias relevantes:
 - 11 de enero. Citigroup anunció que se desvinculará de sus operaciones de banca minorista en México, que actualmente funcionan como "Citibanamex".
 - 11 de enero. Se dio a conocer que Bank of America Securities redujo a 1.5% su proyección del crecimiento de la economía mexicana para el 2022.
 - 12 de enero. Se informó el cálculo de la CEPAL, que para México plantea un crecimiento del 2.9% del PIB.
 - 17 de enero. Se informó que en 2021 los trabajadores mexicanos realizaron retiros parciales de las AFORES por \$22 mil millones, una cifra récord.
 - 24 de enero. El INEGI anunció que durante la primer quincena de enero, el Índice Nacional de Precios al Consumidor aumentó un 7.13% anual.
 - 25 de enero. El FMI redujo su proyección para la economía mexicana, apuntando que en 2022 crecería apenas un 2.8%. BBVA también redujo a 2.2.% su proyección para el avance de la economía mexicana en este año.
 - 31 de enero. El INEGI informó que en el cuarto trimestre del 2021 la economía mexicana cayó 0.1%, sumando 2 caídas consecutivas.

REFORMA ENERGÉTICA

- 17 de enero. Comenzaron los trabajos de parlamento abierto para el análisis de la iniciativa de reforma constitucional en materia energética.
- 21 de enero. La secretaria de Energía de los Estados Unidos, Jennifer M. Granholm, publicó un comunicado donde explica que en su visita a México "transmitió expresamente las reales preocupaciones" respecto al "impacto negativo" de las posibles reformas en materia energética.
- 21 de enero. El presidente López dijo que acordó con la administración Biden una revisión caso por caso de las inconformidades de las empresas americanas.
- 24 de enero. Jennifer Granholm señaló que el gobierno mexicano fue receptivo a las inquietudes que ella planteó y "hay una apertura para resolver" las controversias.
- 24 de enero. Se informó que el Energy Business Council le pidió a Biden que intervenga para facilitar el diálogo con México en materia energética.
- 30 de enero. Rocío Nahle, secretaria de Energía, explicó que con la reforma "no se va a expropiar ni un tornillo, no se va a expropiar absolutamente nada...no los estamos diciendo que se vayan" (a las empresas privadas).



LUCHA POLÍTICA

- Fue un mes relativamente estable para los números del presidente López Obrador, pues arrancó con un apoyo del 64% el 3 de enero, y cerró el 31 de enero con un 63%, lo que representa un descenso de un punto porcentual.
- Rumbo a las elecciones de gobernador:
 - 4 de enero. Susana Harp dijo que fue “engañada y usada” en las encuestas de Morena para definir candidato en Oaxaca. Pide que se repita el proceso.
 - 8 de enero. Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD, reconoció que su partido tiene acercamientos con Susana Harp para ofrecerle la candidatura.
 - 21 de enero. Roberto Palazuelos se lanzó como precandidato de Movimiento Ciudadano a gobernador de Quintana Roo.
- Rumbo a la consulta en materia de revocación:
 - 6 de enero. La Junta General Ejecutiva del INE aprobó modificaciones presupuestales para continuar con el proceso de consulta en materia de revocación de mandato.
 - 13 de enero. El Consejo General del INE solicitó \$1,738 millones de pesos a la Secretaría de Hacienda, para organizar la consulta en materia de revocación de mandato.
 - 13 de enero. La Secretaría de la Función Pública presentó un “plan de austeridad”, según el cual el INE podría ahorrar más de \$2,700 millones de pesos. El consejero Murayama lo calificó como una “declaración política”.
 - 18 de enero. El INE anunció la recepción de 2.8 millones de firmas para respaldar la consulta, superando el mínimo exigido por la ley. El 28 de enero se anunció el número final: 3.4 millones de firmas.
 - 31 de enero. La SHCP le notificó al INE que “no es viable jurídicamente otorgar recursos adicionales a ese instituto”.
- Otras noticias relevantes:
 - 12 de enero. El TEPJF confirmó la multa de 4.5 millones de pesos contra Morena, por las retenciones del salario de los trabajadores de Texcoco, durante la administración de Delfina Gómez, quien actualmente encabeza la Secretaría de Educación Pública.
 - 17 de enero. El presidente López envió al Senado nuevas propuestas de diplomáticos, incluyendo a 2 exgobernadores priistas: Claudia Pavlovich (Sonora) como cónsul de Barcelona y Carlos Miguel Aysa (Campeche) como embajador en República Dominicana. También levantó polémica la propuesta del cuestionado Pedro Salmerón como embajador en Panamá.
 - 21 de enero. El presidente López fue ingresado al Hospital Central Militar para someterse a exámenes médicos, incluyendo un cateterismo cardíaco.
 - 22 de enero. El presidente López dijo que los médicos le dieron buenas noticias sobre su salud, pero aun así ya tiene escrito un “testamento político”.
 - 28 de enero. Tras meses de espera, el gobierno de España manifestó su beneplácito con el nombramiento de Quirino Ordaz como embajador de México en dicha nación.
 - 29 de enero. El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, tuvo que salir apresuradamente de un evento partidista en el estado de Durango, tras ser perseguido por militantes que lo atacaron con proyectiles e insultos.



@_CEPOS



CEPOS Centro de Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx